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OPERE STRATEGICHE 

“La città non dice il suo passato, lo contiene come le linee d’una mano, scritto negli spigoli delle 
vie, nelle griglie delle finestre, negli scorrimano delle scale, nelle antenne dei parafulmini, nelle 
aste delle bandiere, ogni segmento rigato a sua volta di graffi, seghettature, intagli, svirgole.”  

[I. Calvino] 

 

Nelle grandi opere di una città vi è il suo passato, il suo presente e il 
suo futuro: da qui vogliamo ripartire, per garantire che Fagnano abbia 

gli spazi giusti, al posto giusto, per tutti. 

 

• PROGETTO PALESTRA VIA VENEGONI 
Considerando la funzione dell’immobile strettamente connessa all’attività motoria degli alunni 
della scuola media, è necessario che questo venga realizzato in prossimità della scuola stessa. 
Tuttavia, l’utilizzo da parte della scuola è concentrato soltanto su mezza giornata, e per il resto 
del tempo la palestra (per come è stata pensata) rischia di restare inutilizzata ma con in carico al 
comune la sua manutenzione (costi fissi con zero entrate). 
Pertanto, la nostra volontà è quella di dotare Fagnano di un campo da pallavolo regolamentare 
e di un campo da basket, cosa che non è garantita dall’attuale soluzione progettuale, e nelle 
nostre intenzioni c’è la possibilità di valutare l’acquisto dell’area “falegnameria” al fine di estendere 
il progetto anche nel senso della lunghezza, avendo così una palestra regolamentare a tutti gli 
effetti. 
L’acquisto dell’immobile “falegnameria” ne consentirebbe il recupero, fornendo al contempo alla 
palestra uno spazio bar/ricreativo che possa rendere appetibile l’acquisizione della gestione da 
parte di società sportive/associazioni che ne consentano l’utilizzo, a titolo gratuito, agli alunni della 
scuola. L’estensione verso l’area mercato, consentirebbe anche di poter sfruttare il grande 
parcheggio in caso di manifestazioni/eventi senza determinare impatti sulla zona piazza Alfredo 
di Dio. Questo renderebbe, inoltre, più appetibile il suo utilizzo fuori dall’orario scolastico. 
Ciò, infine, garantirebbe anche uno spazio adattato per eventuali manifestazioni scolastiche 
(non solo sportive). La modalità di intervento/gestione sopra riportata consentirebbe al comune 
di avere degli introiti che gli permetterebbero di coprire le varie spese di manutenzione che nel 
tempo dovessero rendersi necessarie. 
 
• SPOSTAMENTO CAMPI SPORTIVI/CREAZIONE POLO SPORTIVO FAGNANESE 
Analizzando il passato sportivo fagnanese, abbiamo valutato più sostenibile la creazione di un 
polo sportivo di più ampio respiro che, partendo dalla presenza della palestra e dei campi da 
calcetto, ormai dismessi (ma sui quali l’amministrazione precedente ha avviato una 
manifestazione di interesse per operatori privati, finalizzata ad un successivo bando di project 
financing, per l’affidamento, l’ammodernamento e la gestione del centro), e della vicina scuola 
tennis, preveda l’acquisizione dell’area confinante con l’area feste per consentire la creazione di 
un campo da calcio a 11 regolamentare, dotato di tribune e strutture al servizio del polo sportivo. 
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L’idea è quella di acquisire le aree chiedendo ad operatori privati di realizzare l’intervento dando, 
come controparte, la gestione dell’intero polo, inclusa l’area feste (oggi poco strutturata) e 
chiedendo indietro, oltre all’affitto, la garanzia di assicurare all’amministrazione periodi specifici 
per consentire lo svolgimento di feste, iniziative scolastiche, manifestazioni ecc. 
Il filo conduttore è sempre quello di dare, come amministrazione, una linea di indirizzo negli 
interventi, che vedano coinvolti soggetti privati nella realizzazione/gestione delle opere che 
possano garantire una maggiore profittabilità dell’intervento garantendo al contempo adeguati 
servizi alla cittadinanza di Fagnano e non solo. 
 
• REALIZZAZIONE TEATRO/AUDITORIUM 
Comprendendo appieno l’esigenza manifestata dal Comitato APOLLO20 in relazione alla 
necessità di creare uno spazio aggregativo rivolto ad eventi teatrali, cinematografici e culturali, ci 
proponiamo sia una verifica di fattibilità del progetto relativo alla riqualificazione del Cinema 
Apollo, sia la valutazione della creazione di un nuovo teatro/auditorium nell’area riqualificata 
della colonia elioterapica e dintorni, ritenendola al contempo una soluzione più realizzabile. 
Nel contempo si riconosce al Comitato APOLLO20 la capacità di aver dato vita ad attività culturali 
interessanti e di spessore: questo input, magari di concerto con altre iniziative con altre 
associazioni, può e deve essere supportato dal Comune al fine di migliorare l'offerta culturale del 
paese. 
 
• SEDE POLIZIA LOCALE/SEDE GEASC 
Concordi nel ritenere che la sede attuale della Polizia Locale non abbia i requisiti per essere 
definita tale, presentando soprattutto una rilevante carenza di spazi, non siamo tuttavia dell’avviso 
che la collocazione migliore sarebbe quella ove è attualmente situata la sede di Ge.A.S.C., che 
sarebbe in ogni caso non idonea ad ospitare la sede della Polizia Locale e, pertanto, il comune 
si troverebbe ad affrontare una duplice spesa: la nuova sede di Ge.A.S.C. più l’adattamento 
della sede esistente per le esigenze della Polizia Locale.  
È per tale motivo che riteniamo più opportuna la realizzazione di una sede totalmente nuova, 
da realizzare nell’area in prossimità delle poste, di proprietà della curia ma con la possibilità di 
essere acquistata ad un prezzo vantaggioso (<di 80.000€), e che si verrebbe a trovare molto 
vicina all’attuale posteggio dei mezzi della polizia, il quale non dovrebbe essere spostato. 
Accanto alla polizia locale potrebbero trovare localizzazione anche altri servizi come ad esempio 
un punto di erogazione self-service dei farmaci da banco (già richiesto da Ge.A.S.C.), e vi 
sarebbe altresì un ampio spazio parcheggi (area mercato) 
 
• PROGETTAZIONE ESTERNA 
È necessario che i progetti futuri vengano affidati a soggetti esterni al Comune ricorrendo, dove 
possibile, a concorsi di progettazione (o in alternativa a concorsi d’idee). I concorsi sono 
un’ottima modalità per raccogliere una visione plurale su un unico tema e innescare una spirale 
ascendente che tende ad un unico grande obiettivo: la qualità. In un’ottica di qualità, la forma 
concorsuale rimane uno strumento progettuale prezioso che va preservato e promosso anche 
nelle fasi successive, non solo per il progetto degli spazi e dei servizi pubblici, ma anche nello 
sviluppo dei progetti privati.  
 



3 

• IMPLEMENTAZIONE DEL POLIAMBULATORIO ATS 
Rivedere gli accordi presi con ATS e ASST Valle Olona al fine di tutelare e potenziare i servizi 
offerti. 
• EDILIZIA SCOLASTICA 

§ Recupero laboratori scuole Orrù 
§ Creazione mensa scuole Rodari 
§ Studio di fattibilità sui piani superiori delle scuole Fermi al fine di poter dotare la struttura di 

nuove aule per i laboratori. 
 

• AULA STUDIO  
Lo spostamento della sede della Polizia Locale permetterebbe un ampliamento dei locali esistenti 
presso la Biblioteca Comunale per la creazione di un’aula studio dotata di strumenti per 
permettere lo studio fuori dai locali domestici (es. connessione wi-fi, stampante) 
 
• PALA MARINO E PALESTRA SCUOLE RODARI  
Completamento dell’iter degli interventi di miglioramento del Pala Marino. Interventi necessari di 
manutenzione su spogliatoi e strutture per la Palestra delle Scuole Rodari per favorire le richieste 
delle associazioni sportive che le utilizzano.  
 
• RIQUALIFICAZIONE CAMPI DI CALCETTO A 5 “EX PLAYGROUND” 
La struttura dei campi, realizzata circa 25 anni fa dall’allora Amministrazione di Solidarietà e 
Progresso, era uno dei primi impianti di questo genere nella zona e all’epoca non vi era 
concorrenza nei comuni limitrofi. Consci dell’incedere degli anni, si provvederà dunque al 
ripristino dei campi di calcetto a 5, dopo quattro anni di inattività, con l’obiettivo di riportare in 
funzione tutto il complesso di strutture adiacenti, comprensive di spazio per il bar, spogliatoi, data 
la posizione strategica assieme ad altre strutture sportive e con la disponibilità di un buon numero 
di parcheggi. Consapevoli della crescente richiesta di una varietà disciplinare da parte 
dell’utenza che deve essere offerta da un plesso sportivo, ci poniamo come obiettivo quello di 
coinvolgere operatori economici che aumentino tale offerta, attraverso operazioni di project 
financing. 
 
• SKATE PARK 
Riteniamo che vi siano attualmente pochissime aree destinate ai giovani/adolescenti perciò, per 
permettere un ampliamento dell’offerta sportiva Fagnanese, sarà nostra cura dare avvio alla 
progettazione di uno skate park, così come da impegni assunti durante il precedente mandato, 
valutando la collocazione più adatta in modo da permettere lo svolgimento di questo spot in 
completa sicurezza. 
 
• OPERE DI ADEGUAMENTO STRUTTURALE SEDE PROTEZIONE CIVILE 
Adeguamento della rampa di accesso mezzi nella sede della protezione civile per facilitare e 
velocizzare le manovre di entrata e uscita. 
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INTERVENTI URBANISTICI 
Le strade di una città sono come tratti di pennello su una tela, gli edifici sono il disegno ed 

entrambi tracciano il ritratto del paese che vorremmo. È per questo che Solidarietà e Progresso 
è molto attenta alla pianificazione urbana, perché il ritratto di Fagnano sia tra i più belli possibili.  

 

• CONSUMO DI SUOLO ZERO. 
Sosterremo la politica “CONSUMO DI SUOLO ZERO”, in linea con tutto ciò che è previsto 
all’interno del PTR (Piano Territoriale Regionale), abbiamo intenzione di evitare di trasformare 
ulteriore suolo agricolo a favore di edilizia urbanistica e commerciale, e privilegiando il recupero 
e la riqualificazione dell’esistente; tutelando il paesaggio, sia all’interno che all’esterno del 
tessuto urbano; rispettando le zone residenziali, e favorendo l’insediamento di attività industriali, 
nelle zone preposte. 
 
• PIANIFICAZIONE URBANISTICA 
L’elaborazione del nuovo P.G.T. ci vedrà particolarmente propensi ad un approccio di 
Rigenerazione Urbana, privilegiandola rispetto al consumo di suolo - che deve essere il minore 
possibile. Partendo da una mappatura già depositata presso l’ente, sarà possibile dare una scala 
di priorità ai diversi siti individuati, aventi diverse destinazioni d’uso (residenziale, produttiva, 
commerciale ecc.) presenti all’interno del territorio comunale.  
Il nuovo PGT dovrà essere occasione di confronto con gli operatori economici e i soggetti 
proprietari di ambiti di trasformazione attualmente vigenti ma, soprattutto, quelli relativi ai nuovi 
ambiti della rigenerazione (così come richiesto dalla L.R. 18/2019) al fine di verificarne la 
riproposizione, la modifica o lo stralcio degli stessi.  
Sarà necessario coinvolgere i comuni limitrofi operando ad un livello sovracomunale, poiché 
fondamentale sarà tenere in considerazione il costante intreccio tra una visione locale e la visione 
territoriale delle trasformazioni possibili, rivolgendo particolare attenzione alle potenzialità (molte 
delle quali inespresse) della Valle e del fiume Olona e del loro rapporto con il centro abitato. 
All’interno del Piano bisognerà prestare attenzione al miglioramento della qualità spaziale 
urbana (es. spostamento area sportiva, creazione area culturale, valorizzazione cintura verde e 
agendo per alzare la qualità progettuale degli interventi realizzati). 
 
• PIANO URBANO DEL TRAFFICO 
Abbiamo intenzione di procedere alla redazione del piano urbano del traffico ponendo 
particolare attenzione a due aspetti:  

§ la classificazione delle arterie di scorrimento per analizzarne meglio criticità (scorrimento, 
rumore, inquinamento);  

§ i progetti di mobilità dolce (ciclovie) da pianificare in ambito comunale e sovracomunale al 
fine di collegare stazioni ferroviarie etc., o di poter “interscambiare” punti di interesse 
presenti all’interno del territorio comunale (es. campi da calcio a 5, campi da tennis, etc.) e 
territori limitrofi (es. Piscina di Solbiate Olona, etc..), anche istituendo un servizio di 
trasporto mediante automezzi elettrici. 
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• ACCESSI PROTETTI AGLI ISTITUTI SCOLASTICI 
Effettueremo uno studio delle misure necessarie al fine di consentire un afflusso e un deflusso 
ordinato e in sicurezza da parte di alunni, personale scolastico presso gli istituti scolastici 
mediante interventi di vario tipo (organizzativo, di regolamentazione del traffico, segnaletica e 
interventi edilizio stradali), attraverso, ad esempio, interventi di urbanistica tattica: azioni e 
trasformazioni urbane a breve termine e a basso costo, ma con elevato impatto e potenziale di 
scalabilità nonché di reversibilità, andando a porre una fortissima attenzione al miglioramento 
della qualità dello spazio pubblico. 
 
• RILANCIO DEL CENTRO STORICO 
Il rilancio del centro storico potrà avvenire mediante un censimento puntuale degli edifici presenti 
all’interno dei nuclei di antica formazione al fine di stabilire regole costruttive ad hoc da inserire 
all’interno del nuovo regolamento edilizio, agevolando la riqualificazione degli edifici e 
garantendone innovazione e salvaguardia.  
Attraverso delle azioni amministrative si punterà al rilancio del commercio mediante più azioni: 

§ Organizzazione di eventi che consentano di rivivere il centro storico; 
§ Riduzione delle tariffe per le attività che hanno intenzione di esporre all’aperto durante gli 

eventi organizzati dalle associazioni o dall’Amministrazione Comunale; 
§ Realizzazione di un’APP comunale che consenta di informare puntualmente i cittadini sui 

servizi a disposizione da parte dell’ente con spazi dedicati ai negozianti per promuovere 
articoli, eventi, etc… 

§ Incentivare il recupero e la riqualificazione degli spazi interstiziali e degradati (ad esempio 
vicolo forno) alla ricerca di spazi di relazione 

§ Incentivare un sistema integrato di attività locali/ studi artigianali/(start-up?) nei piani terra 
liberi e commercio temporaneo negli spazi aperti da riqualificare  

§ Possibilità d’intervento attraverso placemaking, un processo collaborativo fra gli attori 
pubblici e privati, sia nella fase progettuale che in quella gestionale.  
 

• ARMONIZZAZIONE PROGETTI INDUSTRIALI NEL RISPETTO DEL PGT VIGENTE 
Riteniamo che il rispetto del PGT sia fondamentale per la convivenza di privati e industrie nello 
stesso territorio, e, in tale ottica, sosteniamo che la creazione di manufatti industriali non vada 
impedita, ma ricondotta nei terreni dislocati presso l’area di insediamento produttivo, 
supportando quegli imprenditori che vogliano investire all’interno del territorio comunale, 
considerato l’attuale periodo storico, economico e sociale. 
 
• ABBATTIMENTO DELLE BARRIERE ARCHITETTONICHE  
Abbiamo intenzione di procedere all’abbattimento delle barriere architettoniche nei complessi di 
proprietà comunale, nonché di migliorare l’accessibilità stradale e la viabilità pedonale. 
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VICINANZA AI CITTADINI 
Un’amministrazione comunale non deve rimanere seduta tra gli scranni del Castello, lontana 

dalle esigenze dei propri cittadini e senza curarsi di quali siano i loro reali bisogni. “Solidarietà” è 
il primo termine che compone il nome della nostra lista, e per questo non possiamo prescindere 

da progetti che accorcino le distanze tra il Comune e i suoi cittadini. 

 

• INCLUSIONE SOCIALE DEGLI ANZIANI 
Il periodo di pandemia vissuto nello scorso anno e mezzo ha evidenziato il grande bisogno di 
inclusione degli anziani, memoria del nostro passato e radici per il nostro futuro, che hanno 
bisogno di essere supportati ancora di più. Noi ci impegneremo nei seguenti progetti: 

§ Supporto anziani e caregivers: promuovere attività di supporto e interventi mirati alla 
popolazione anziana e ai loro familiari coinvolgendo associazioni ed Enti locali. 

§ Comunità dementia friendly (Comunità Amica delle Persone con demenza): promuovere 
una nuova cultura inclusiva nei confronti delle persone con demenza. Sensibilizzare la 
cittadinanza circa il tema della demenza tramite iniziative di divulgazione, informazione e 
formazione. Allo stesso tempo supportare le famiglie e i malati con proposte inclusive. 

§ Centro anziani: recuperare spazi di aggregazione adeguati per gli anziani al fine di evitare 
l’isolamento sociale, promuovere la socializzazione, il benessere e una vita attiva. 

§ Scambio intergenerazionale: favorire lo scambio intergenerazionale giovani-anziani con 
progetti ad hoc coinvolgendo associazioni e Scuola, tra cui ad esempio orti didattici o corsi 
per l’utilizzo di PC/Smartphone. 

§ Università della Terza Età: sostenere l'Università della Terza Età nelle varie attività 
formative, favorendone la ripresa dopo il periodo di chiusura causa covid19. 
 

• INNALZAMENTO SOGLIE ISEE PER SERVIZI ALLA PERSONA 
Con l’obiettivo di sostenere e supportare i cittadini bisognosi proporre, tramite l’Azienda 
Consortile del Medio Olona, l’innalzamento delle soglie ISEE per accedere ai servizi alla persona, 
sfruttando anche fondi nazionali e regionali. 
 
• CAMPUS ESTIVI 
Ci adopereremo per realizzare campus estivi per le fasce di età non coperte dai servizi territoriali 
esistenti (fascia 3/6 anni), gestiti tramite il supporto di associazioni locali. 
 
• LOTTA ALLA VIOLENZA DI GENERE 
Promuoveremo iniziative di divulgazione, informazione e formazione per proseguire nel percorso 
della lotta agli stereotipi, alle discriminazioni e alla violenza di genere, coinvolgendo la Rete 
Antiviolenza Territoriale. 
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• INCLUSIONE DI ALUNNI E FAMIGLIE STRANIERE 
La nostra comunità è costituita da diverse etnie, seppur minoritarie, dal cui incontro è possibile 
generare un arricchimento per tutti. Per tale motivo, intendiamo promuovere e supportare 
l’integrazione delle minoranze  

§ Istituzionalizzazione e promozione dello sportello genitori già esistente 
§ Aumento del numero di mediatori culturali e linguistici 
§ Promozione di corsi di lingua e cultura italiana rivolti agli stranieri residenti sul territorio 

che vogliano approfondire la storia e la cultura del nostro Paese per favorire una maggiore 
integrazione all'interno della comunità. 

§ Promozione di iniziative volte alla conoscenza delle particolarità enogastronomiche, 
artigianali e sportive tipiche di aree del mondo da noi distanti 
 

• DISTURBI SPECIFICI DELL’APPRENDIMENTO 
§ Potenziamento e supporto dei servizi di screening proposti in collaborazione con ATS.  
§ Integrazione all'offerta formativa dell'istituto Comprensivo Statale per gli alunni della scuola 

dell'infanzia, con particolare attenzione al potenziamento della abilità di lettura, scrittura e 
calcolo 

§ Laboratori ad hoc per alunni con DSA. 
§ Promozione di corsi di formazione e aggiornamento per docenti 

 
• SERVIZIO POST SCUOLA 
Implementazione del servizio post scuola per gli studenti dell’Istituto E.Fermi. 
 
• AMPLIAMENTO DEL PATTO EDUCATIVO 
Riprenderemo il coinvolgimento delle associazioni e degli Enti locali nell’ampliamento del patto 
educativo, con la duplice funzione di mettere in rete più realtà presenti sul territorio e sviluppare 
progettualità per la comunità, proponendo, tra le altre cose, incontri mirati sui temi riguardanti la 
crescita dei ragazzi quali dipendenze, comportamento alimentare, bullismo e cyberbullismo, 
affettività e violenza di genere, invitando anche personalità del mondo dello spettacolo impegnate 
in tali argomenti. 
 
• PROMOZIONE EVENTI INCLUSIVI 

Abbiamo come obiettivo quello di creare delle occasioni di aggregazione, soprattutto giovanili, 
attraverso delle attività inclusive (sia in termini di età che di persone diversamente abili, che di 
nazionalità), e la promozione di strumenti che favoriscano lo sviluppo e la comunicazione tra le 
varie anime del comune. 
 
• SUPPORTO ALLE ASSOCIAZIONI  
Solidarietà e Progresso riconosce l’alto valore aggiunto dato al territorio dalle associazioni ivi 
presenti, e per tale motivo si è impegna a continuare a fornire loro il supporto tecnico, logistico 
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e finanziario di cui hanno bisogno, oggi ancora di più alla luce delle recenti normative in materia 
sicurezza, attraverso un maggiore supporto nella redazione delle domande e pratiche inerenti le 
varie iniziative.  Per quanto si ritenga che le Associazioni debbano essere in prima linea per la 
promozione di eventi, di qualunque ambito, è altrettanto importante il ruolo dell’Amministrazione 
nel favorire la nascita e l’operatività di tali associazioni mettendo a disposizione spazi e strumenti 
per favorire la comunicazione tra le Associazioni e la loro sinergia. Favoriremo il rilancio della Pro 
Loco che opererà come “longa manus” dell’amministrazione coordinando e favorendo la 
collaborazione tra le varie realtà associative presenti sul territorio. 
 
• BILANCIO PARTECIPATO 
Crediamo che un’Amministrazione debba operare oculatamente con le finanze di cui dispone, e 
crediamo altresì che i cittadini possano essere direttamente coinvolti in alcune delle scelte 
operate dall’Amministrazione, al fine di poter realizzare progetti vicini alla comunità. 
 
• INFORMAZIONI ALLE FAMIGLIE SU AGEVOLAZIONI 
Rendendoci conto che il panorama delle iniziative comunali e sovracomunali a sostegno dei 
cittadini è diventato piuttosto ampio e nebuloso, abbiamo intenzione di mettere ancora più in 
evidenza tali misure, sia attraverso il sito web del Comune che attraverso i canali social, e di 
fornire ai cittadini supporto adeguato affinché non perdano le opportunità loro dedicate. 
 
• CONTRASTO ALLA MICROCRIMINALITÀ  

§ miglioramento e adeguamento dei sistemi di videosorveglianza; 
§ implementazione e sviluppo del controllo del vicinato; 
§ aumento dei controlli delle autorità in aree sensibili. 

 
• SICUREZZA SANITARIA 

§ informazione e monitoraggio puntuale sulla pandemia in corso;  
§ sfalcio puntuale dell’ambrosia per contrastare le allergie;  

 
• PROGETTO “BANCA DEL TEMPO” 
Ci impegneremo nella creazione di una rete di solidarietà fondata sullo scambio alla pari di 
prestazioni capaci di soddisfare bisogni legati alla vita quotidiana e al lavoro di cura. 
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VIVERE LA CITTÀ E I SUOI DINTORNI 
Una città è fatta non solo di grandi interventi strutturali, ma anche di piccole cose che possono 

renderne la vivibilità molto migliore.  

Solidarietà e Progresso ha a cuore i temi ambientali e di manutenzione degli spazi urbani e del 
verde pubblico, e indubbiamente una città nella quale le aree verdi sono curate a dovere è 
sicuramente più bella, vivibile, piacevole e sicura. Tuttavia, l’immagine di ordine e pulizia di una 
città non dipende soltanto dall’amministrazione che la governa, ma anche dall’impegno che ogni 
componente cittadina dedica a tale scopo. Pertanto, oltre all’impegno dell’Amministrazione 
comunale per la manutenzione del territorio, è indispensabile che ciascun cittadino orienti le 
proprie abitudini quotidiane verso un maggiore rispetto e una maggior cura dell’ambiente 
circostante in quanto “bene pubblico”, di tutti, proprio perché il paese è la nostra casa comune. 

 

• MANUTENZIONE DEL VERDE 
Numerosi sono stati gli sradicamenti negli ultimi anni dovuti spesso a incuria. Ci poniamo come 
obiettivo quello di redigere un piano di manutenzione del verde che preveda sia una intensa 
manutenzione ordinaria durante il periodo vegetativo, che una manutenzione straordinaria nel 
periodo di riposo delle piante. Il nostro impegno è pertanto quello di: 

§ Effettuare una corretta manutenzione delle aree verdi pubbliche e dei viali alberati, che 
includano lo sfalcio e la potatura del piantumato, per mantenere in salute e sicurezza il 
paese, e tutelare l’ambiente, il decoro e l’integrità degli spazi urbani; 

§ Procedere all’eliminazione di infestanti alloctone che soppiantano la vegetazione 
autoctona, quali ad esempio, l’ailanto e il bambù, anche attraverso il ricorso a fondi messi a 
disposizioni da bandi regionali o nazionali; 

§ Effettuare un attento monitoraggio di insetti ed altri animali vettori di elementi patogeni, 
piante erbacee altamente allergeniche quali l’ambrosia. 
 

• MANUTENZIONE SPONDE FIUME OLONA E TORRENTE TENORE 
Fagnano è uno dei comuni italiani a rischio idrogeologico, sono diffuse le attività umane sia 
lungo le sponde del fiume Olona sia del torrente Tenore - a rischio allagamento, sia lungo i confini 
della valle - a rischio smottamento. Se da un lato uno stile di vita rispettoso dell’ambiente può 
aiutarci nel prevenire e limitare questi eventi, è altrettanto importante eseguire interventi di 
manutenzione lungo le sponde dei nostri corsi d’acqua con interventi di pulizia volti a prevenire 
qualsiasi tipo di ostruzione per il deflusso delle acque durante fenomeni atmosferici estremi. Con 
il primario supporto della Protezione Civile, da sempre impegnata su questo fronte, ci 
impegneremo inoltre a: 

§ Predisporre un piano che preveda la stretta collaborazione con ARPA in caso di pericoli 
ambientali, ASL in caso di pericoli per la salute, ALFA in caso di controlli sulla rete idrica e 
qualità delle acque, e la qualità dell’aria; 

§ sostenere i cittadini della frazione Fornaci, e proseguire il lavoro iniziato dalle 
amministrazioni precedenti, con l’obiettivo di porre fine alla ormai storica problematica dei 
disagi odorigeni, che persistono nella zona, continuando a dialogare con gli enti e i comuni 
coinvolti (comune di Cairate, comune di Cassano Magnago, Arpa, Alfa);  
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§ Portare a compimento tutti i lavori iniziati ed approvati dalla precedente amministrazione, 
compresa la valorizzazione della zona umida in valle. 
 

• PROMOZIONE DEL DECORO URBANO 
È nostra intenzione promuovere le linee guida contenute nel documento “Buone regole per la 
tutela del decoro urbano”, approvato alcuni anni fa dal Consiglio Comunale, cercando gli 
strumenti e le modalità affinché queste “buone pratiche” siano effettivamente attuate con 
l’impegno di tutti. 
 
• RISPARMIO ENERGETICO ED ECOLOGICO, SMART CITY 
L’obiettivo che ci poniamo è quello di avere una vera e propria Smart Green City, un modello di 
vivibilità ecosostenibile che sia di esempio anche ai paesi limitrofi, e che intendiamo realizzare in 
questo modo: 

§ Incrementare l’installazione di pannelli fotovoltaici sugli edifici di proprietà comunale; 
§ Sostituire gradualmente tutte le sorgenti luminose degli stabili comunali oggi ancora ad 

incandescenza, neon o alogene con lampadine a led di ultima generazione così da ottenere 
un immediato risparmio energetico ed ecologico; 

§ In occasione della naturale sostituzione delle autovetture di proprietà comunale, procedere 
con la dotazione di mezzi ad energia elettrica utilizzando gli incentivi regionali e statali 
disponibili; 

§ Posizionare in aree strategiche colonnine di ricarica delle auto elettriche al fine di 
incentivare l’utilizzo e di ridurre l’inquinamento dell’aria; 
 

• VIABILITÀ CICLOPEDONALE E PROGETTO “CINTURA VERDE” 
Il progetto denominato “Cintura Verde” riguarda la connessione tra loro di tutti i parchi fagnanesi 
attraverso un circuito ciclo-pedonale della lunghezza complessiva di circa 5 Km che, oltre a 
collegare i sette parchi già esistenti sul territorio comunale, garantirebbe l’accesso a punti di 
interesse quali zone commerciali (piazza mercato), servizi (poste, biblioteca, scuole), luoghi di 
culto e spazi ricreativi (area feste). A ciò si affianca la possibilità di prevedere un tracciato 
ciclopedonale che possa collegare i punti di maggiore interesse sul territorio Fagnanese, 
guidando anche visitatori provenienti da altre città.  
Il nostro progetto prevede di realizzare interventi che diano pari dignità alla viabilità ciclopedonale, 
al pari di quella carrabile, prevedendo oltre a percorsi anche spazi di sosta, attraversamenti 
protetti e adeguata cartellonistica. 
Si intende integrare le parti mancanti della Cintura Verde e riconnettere i diversi tratti 
segnalandoli con un colore identificativo.  
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CULTURA E SPORT 

“Con la cultura si impara a vivere insieme; si impara soprattutto che non siamo soli al mondo, 
che esistono altri popoli e altre tradizioni, altri modi di vivere che sono altrettanto validi dei 

nostri.” [T.B. Jelloun] 
Il tempo della nostra vita non è composto solo da quello impiegato a lavorare, ma anche da 

tutto ciò che ci arricchisce, nell’anima e nel fisico. Una città senza attenzione per la cultura e lo 
sport è una città spenta, mentre il nostro obiettivo è di fare in modo che Fagnano possa 

illuminare non solo sé stessa ma anche i paesi circostanti. La nostra 
 
• CAMPAGNA EDUCAZIONALE 
Vorremmo attuare una campagna di sensibilizzazione, che coinvolga soprattutto le scuole, al 
fine di educare i nostri cittadini ad una corretta differenziazione del rifiuto, ma anche al riutilizzo 
dei materiali in buono stato secondo i principi dell’economia circolare, senza trascurare 
un’attenzione particolare alla riduzione degli sprechi. 
 
• APICOLTURA 
Si vuole presentare il progetto di realizzazione di aree da adibire ad apicoltura. L’idea è quella di 
identificare aree pubbliche da riqualificare, perché in stato di abbandono o non utilizzate (aree 
del fondovalle/aree umide), e metterle a disposizione di apicoltori, con lo scopo di attirare 
operatori economici del settore e favorire il loro insediamento sul nostro territorio.  
 
• RECUPERO EX COLONIA ELIOTERAPICA E AREA SPORTIVA LIMITROFA 
Punto fondamentale del nostro programma è la realizzazione del progetto “polo culturale” 
all’interno della ex Colonia Elioterapica. Oltre al recupero dell’edificio come opera pubblica, 
riteniamo ancor più importante sottolineare la centralità che il nuovo polo culturale avrà. Fagnano 
mostra carenze a livello di spazi per le associazioni; la struttura dovrà rivolgersi soprattutto ai 
giovani con corsi di formazione rivolti, tra gli altri, a musica, danza e teatro. Ci sarà la possibilità 
di ottenere uno spazio espositivo e una sala maggiore con l'opportunità di diventare un 
teatro/auditorium da 180 posti.  
Il progetto prevede anche la sistemazione delle aree esterne alla Colonia con un progetto di 
autocostruzione dei giardini in cui verranno chiamate a partecipare, oltre all'Amministrazione 
anche le associazioni culturali e sportive di Fagnano.  
Il recupero della colonia passa, necessariamente, dallo spostamento graduale dei campi da 
calcio in area più idonea, al fine di “aprire” di nuovo la colonia verso il paese con la realizzazione 
di uno spazio civico (colonia) e di uno spazio urbano pubblico (parco) sul modello del Parco 
Sempione, perseverando, nell’intervento un campo da calcetto utilizzabile liberamente dai ragazzi 
del paese. 
Nell’ambito del parco potrebbe trovare spazio successivamente un teatro/auditorium apribile in 
estate, che darebbe alla cittadinanza uno spazio per eventi musicali teatrali nel rispetto delle 
tecnologie e delle esigenze attuali, in risposta alle richieste di spazi culturali. Vista la vicinanza 
con la valle, e la possibilità di un collegamento con la stessa, si garantirebbe anche afflusso 
esterno e l’intervento finale creerebbe una nuova “porta” d’accesso a Fagnano. 
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La gestione delle attività (dal bar alla sala) andrebbe affidata a un soggetto esterno al comune. 
Vista l’attuale presenza dei campi da gioco il progetto dovrà garantire una graduale 
trasformazione dell’area nel tempo anche in risposta alle attuali richieste (da verificare) della 
società Valle Olona.  
 
• CAMPO SPORTIVO COMUNALE “GALFRA” 
Dando seguito al contratto siglato dalla precedente amministrazione, procederemo con 
l’implementazione dell’illuminazione nell’area sportiva nel rispetto delle aree adiacenti, quale ad 
esempio il Parco delle Rimembranze.    
È nostra intenzione, inoltre, confrontarci con l’associazione sportiva in modo tale da valutare ed 
effettuare degli interventi funzionali, rapidi, condivisi e non invasivi per la zona circostante, al fine 
di rendere più efficiente il centro e valorizzarne le peculiarità, e in modo tale da salvaguardare 
l’area destinata al parco delle rimembranze e nel contempo permettere agli atleti che utilizzeranno 
la struttura sportiva di potersi allenare in un impianto ottimale per il gioco del calcio. Un’ipotesi 
potrebbe essere quella di realizzare un campo in sintetico o, alternativamente, trasformare 
l’esistente campo in erba in sintetico, ma sarà necessario comprendere le esigenze della società. 
 
• FESTA DELLO SPORT 
Lo sport è portatore dei valori di condivisione e conoscenza. Vorremmo promuovere occasioni di 
incontro, basate sull’attività sportiva, come ad esempio la festa dello sport durante la quale 
verranno organizzati tornei aperti a tutti i ragazzi e accompagnati da attività collegate e destinate 
al mondo giovanile come eventi musicali e street food.  Ci poniamo l’obiettivo di aumentare le 
occasioni di incontro con le diverse comunità e i diversi tipi di sport, realizzando tornei locali per 
far incontrare ragazzi di tutte le età creando così occasioni per avvicinarsi a sport che non 
conoscono o non hanno mai praticato, con lo scopo di promuovere e incentivare la passione per 
lo sport a 360° 
 
• OPPORTUNITÀ SPORTIVE PER I DIVERSAMENTE ABILI 
Abbiamo l’intenzione di promuovere la conoscenza delle attività sportive per ragazzi 
diversamente abili, attraverso presentazioni pubbliche e piccoli tornei con la partecipazione di 
realtà già operanti in questo ambito nei comuni limitrofi, promuovendo così l'inclusione al centro 
del nostro progetto programmatico. 
 
• CULTURA ED EVENTI NELLE SCUOLE E PER GLI STUDENTI 
Nelle scuole, oltre a continuare a dare supporto alle iniziative culturali delle associazioni, 
vorremmo organizzare altri eventi, da concordare con la scuola, utilizzando spazi “iconici” per 
Fagnano, come ad esempio la biblioteca ed il cortile delle scuole S. Orrù.  
 
• PROMOZIONE E REALIZZAZIONE DI EVENTI IN CITTÀ  
Con l’obiettivo di dare nuova linfa vitale non solo al centro storico di Fagnano, che nel tempo ha 
visto chiudere sempre più attività commerciali, ma anche ai quartieri di Bergoro e Fornaci, 
abbiamo intenzione di farci promotori di eventi enogastronomici e culturali da svolgersi nei 
punti nevralgici della nostra città (per le vie del centro, in piazza Mercato, in piazza San Giovanni, 
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in area feste…), coinvolgendo l’associazione commercianti di Fagnano e dei comuni limitrofi, 
nonché le associazioni Fagnanesi che vogliano apportare il loro contributo. 
 
• PROMOZIONE ASSOCIAZIONISMO GIOVANILE 
Vorremmo promuovere l'associazionismo giovanile, in particolare nella fascia 16-30 anni, 
affinché i nostri ragazzi possano trovare nel territorio di Fagnano Olona occasioni di aggregazione 
e spazi per coltivare i propri interessi culturali, ludici, artistici e musicali 
 
• CORSI DI FORMAZIONE 
In collaborazione con professionisti e associazioni del territorio, realizzeremo di corsi di lingue, 
musica, poesia, arti varie, rivolti a tutti i cittadini interessati.  
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TUTELA, CONOSCENZA E PROTEZIONE 
AMBIENTALE 

Consapevoli della bellezza della Valle dove è collocata Fagnano, crediamo che la sua 
salvaguardia sia assolutamente prioritaria. Ma lo sguardo che vogliamo avere è più ampio e non 
limitato al solo territorio di Fagnano Olona: vogliamo porre in essere comportamenti di tutela 
ambientale e salvaguardia delle specie animali e vegetali, e sensibilizzare i cittadini al rispetto 
dell’ambiente circostante. 

 

• TUTELA E AMPLIAMENTO PARCO LOCALE DI INTERESSE SOVRACOMUNALE (PLIS) 
“MEDIO OLONA” 

Il PLIS “Medio Olona” è stato istituito nell’anno 2006 tra i sei Comuni della Valle Olona allo scopo 
di tutelare le risorse naturali, paesistiche e storico-culturali del tratto centrale della Valle del Fiume 
Olona, e si estende su una superficie di circa 617 ettari, di cui l’80% cade nei territori di Fagnano 
Olona e Gorla Maggiore. Attuale gestore è il Parco regionale della Pineta di Appiano Gentile e 
Tradate, e il comune di Fagnano riveste il ruolo di Capo Convenzione. A tutela del PLIS, il nostro 
obiettivo è di ampliare i confini del parco lungo il tratto boschivo che da via Caboto (zona 
industriale) si estende fino al confine con Cassano Magnago in modo tale da ottenere molteplici 
effetti:  

§ una maggiore tutela di quelle aree (spesso prese di mira da soggetti che commettono reati 
ambientali, continuo sversamento di rifiuti); 

§ un ampliamento in termini di superficie del parco; 
§ un forte segnale dell’impronta ambientale che la nostra lista avrà durante gli anni a venire.  

 
• TUTELA DELL’AMBIENTE 
L’ambiente che ci circonda è la nostra casa, ed è necessario che venga trattato in modo 
rispettoso. Pertanto intendiamo: 
operare attivamente affinché gli addetti del settore agricolo, adottino su tutto il territorio comunale, 
pesticidi non dannosi per l’uomo, per la fauna, e per la flora; 
contrastare il fenomeno dell’abbandono rifiuti, dapprima con una corretta campagna 
informativa, e in seguito con sistemi disincentivanti. 
 
• PROGETTO ORTI URBANI 
Con la creazione di orti urbani attiveremo un progetto strutturato, coinvolgendo le scuole 
materne e primarie in stretta collaborazione con gli agricoltori del territorio, e dedicando un lotto 
ad attività didattiche, con la costruzione di una bio serra, al fine di far comprendere ed apprezzare 
meglio ai giovani studenti il cibo prodotto e la filiera produttiva.  Gli orti saranno accessibili a 
tutti, e il costo sarà limitato alle spese generali di gestione (consumo dell’acqua, manutenzione 
ordinaria), e verrà assegnato in base alle prenotazioni presentate in comune. Il comune di 
Fagnano ha già la disponibilità di terreni, e tale iniziativa sarà una delle basi dei progetti di 
inclusione sociale che abbiamo intenzione di realizzare. 
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• COSTIOLE DI BERGORO  
La realizzazione di un percorso pedonale che colleghi la nostra bellissima valle al cuore di 
Bergoro consentirebbe ai numerosi fruitori della pista ciclopedonale di poter accedere facilmente 
in uno dei centri storici del nostro paese  
 
• COSTIOLA DI SAN MARTINO 
Anche in questo caso la realizzazione di un percorso pedonale darebbe l’opportunità di poter 
collegare la valle a un punto strategico del nostro paese ove sono presenti strutture come la 
Biblioteca, campo sportivo e Colonia Elioterapica che abbiamo intenzione di recuperare e parco 
Avis Aido dove potersi riposare o svagare. 
 
• POLO LOGISTICO ZUST AMBROSETTI 
Ci impegniamo a salvaguardare la fascia verde a ovest del comune, per consentire ai pochi terreni 
agricoli tra Fagnano e Cassano di non essere cementificati e ci impegniamo ad estendere a 
queste aree il parco del medio olona, per mantenere un polmone verde, con lo scopo, più ampio, 
di salvaguardare le aree verdi a scapito di nuovo consumo di suolo e nuove 
“impermeabilizzazioni”. 
 
• PROGETTO 1000 PIANTE 

Ci impegneremo per realizzare un progetto di piantumazione sull'intero territorio comunale, 
ovvero piantare 1000 piante nell'arco dei 5 anni di amministrazione. Il progetto prevede la 
realizzazione di progetti di piantumazione per migliorare il verde urbano e l'ombreggiamento, 
piantumare come forma di tenuta delle coste della valle, piantumare come atto di difesa del suolo 
ma anche come miglioramento paesistico. Le piante saranno collocate sia su terreni pubblici che 
su terreni privati tramite convenzione e le essenze saranno scelte di concerto con i possessori 
dei terreni. 
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SEMPLIFICAZIONE 

Un’amministrazione lungimirante è quella che sa venire incontro ai propri cittadini proponendo 
soluzioni rapide e concrete, ed attuando politiche di efficientamento e semplificazione al fine di 

poter svolgere al meglio il proprio lavoro.  

 

• RIFIUTI URBANI, SPECIALI E RACCOLTA DIFFERENZIATA 
Dialogheremo con l’attuale gestore del servizio rifiuti al fine di migliorare e potenziare il servizio 
attuale di raccolta differenziata, attueremo dove possibile e necessario servizi di raccolta di rifiuti 
oggi non previsti in convenzione (es. cartongesso, lana di roccia, ecc...).  
Attueremo una campagna di sensibilizzazione, coinvolgendo cittadini e in particolare le scuole, 
al fine di divulgare maggiormente la differenziazione del rifiuto e il riutilizzo dei materiali anche 
con il supporto di piccoli eco-compattatori forniti da aziende del settore.  
Tra le iniziative concrete che abbiamo intenzione di realizzare ci sono: 

§ Riduzione dei rifiuti indifferenziati, prodotti all’interno dell’amministrazione comunale; 
§ Propensione a privilegiare l’utilizzo di prodotti derivanti da riciclo; 

 
• AMIANTO 
Riattiveremo lo sportello amianto in modo da poter continuare ad informare i cittadini sulla 
pericolosità del materiale nonché supportarli nello smaltimento dei residui ancora presente sul 
territorio, in modo da agevolare le operazioni da un punto di vista procedurale ed economico, 
grazie anche supporto di aziende esterne specializzate nonché al monitoraggio di fondi Regionali, 
Statali ed Europei destinati a tale scopo. 
 
• CURA E TUTELA DEGLI ANIMALI 
In considerazione della crescente attenzione alla tematica animalista, vorremmo incentivare la 
collaborazione dei cittadini Fagnanesi interessati con l’associazione APAR canile-gattile di 
Busto Arsizio/Gallarate, in modo tale da permettere ai volontari sia di poter operare sul territorio 
dopo aver seguito corsi di aggiornamento sia di poter gestire ad esempio le diverse colonie feline 
presenti sul territorio e monitorare sia le variazione in numero degli esemplari sia lo stato di salute 
con una certa frequenza oltre ovviamente ad un continuo apporto  di cibo e acqua (destineremo 
un capitolo di bilancio riservato ai volontari operanti per APAR per far fronte alle spese legate a 
cibo, acqua e mantenimento di strutture di trasporto/alloggio e sterilizzazioni, cibo e acqua). Negli 
ultimi due anni di amministrazione non è stata conferita ad alcun consigliere la delega per la tutela 
degli animali, è nostra intenzione farlo, in modo tale da permettere con maggior cura sia 
l’implementazione del regolamento per la tutela degli animali che la sua pubblicizzazione nei 
plessi scolastici del territorio. Riteniamo che la crescente attenzione alle tematiche animaliste e 
ambientaliste vada supportata e implementata partendo dalle giovani generazioni. 
 
• CREAZIONE UFFICIO BANDI 
La realizzazione di progetti importanti richiede l’impiego di un numero elevato di risorse, che 
spesso vengono messe a disposizione dallo Stato o dalla Regione, o addirittura provengono da 
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Fondi Europei, a patto che si riesca ad accaparrarsele. Per farlo, è importante non farsi sfuggire 
nessuno dei bandi che vengono pubblicati, in modo da avere sufficiente tempo per poter 
ipotizzare un progetto e presentarlo: per tale motivo crediamo che un ufficio dedicato solo alla 
ricerca e all’analisi dei bandi di gara possa essere di grande supporto agli altri uffici comunali, 
accelerando le tempistiche e permettendoci di rimanere sempre aggiornati. 
 
• AGGIORNAMENTO DELLE DOTAZIONI MESSE A DISPOSIZIONE DELLA PROTEZIONE 

CIVILE  
Riconoscendo l’importantissimo ruolo svolto dalla Protezione Civile, ci impegniamo in un costante 
supporto per garantire loro i mezzi adeguati a poter contrastare il dissesto idrogeologico ed 
effettuare una supervisione del territorio. 
 
• SMART GREEN CITY A PORTATA DI CITTADINO 
Cercheremo di ampliare le reti esistenti e supporteremo il cittadino nella realizzazione di quei 
progetti privati (installazione di pannelli fotovoltaici, possibilità di accedere ad ecoincentivi 
finanziamenti e sgravi fiscali) che possano apportare beneficio alla collettività e rendere Fagnano 
sempre più “Green”. 
  

 
 

 

 


